

Eine Recherche in den nationalen Abweichungen Europäischer Normen

Ein Hersteller aus dem Bereich Energiewirtschaft mit Schwerpunkt erneuerbare Energie richtete eine Rechercheanfrage an die DIN Software GmbH: Gewünscht wurde eine Recherche nach nationalen Abweichungen in Europäischen Normen.

Anhang B (informativ)

A-Abweichung

Länder, in denen ein anderes Beleuchtungsniveau erforderlich ist

A-Abweichung: Nationale Abweichung, die auf Vorschriften beruht, deren Veränderung zum gegenwärtigen Zeitpunkt außerhalb der Kompetenz des CEN/CENELEC-Mitglieds liegt.

Diese Europäische Norm fällt nicht unter eine EU-Richtlinie. In den betreffenden CEN/CENELEC-Ländern gelten diese A-Abweichungen anstelle der Festlegungen der Europäischen Norm so lange bis sie zurückgezogen sind.

<u>Abschnitt</u>	<u>Abweichung</u>
1	Frankreich¹⁾ (...)
4	Italien²⁾ (...)
4.1.2	Frankreich¹⁾ (...)

Die DIN Software GmbH verfügt über unterschiedliche Möglichkeiten, Normeninformationen gezielt zu suchen. Metadaten wie beispielsweise Schlagwörter, ICS, Autor, Titel oder Kurzreferat sind strukturiert in der DITR-Datenbank gespeichert und können somit gezielt über die DITR-Datenbank abgerufen werden. Bei Informationen über nationale Abweichungen hingegen handelt es sich um Normeninformationen, die nicht als Metadaten in der DITR-Datenbank hinterlegt sind. Sie sind ausschließlich über eine Volltextrecherche zugänglich; deshalb wurde für diese Recherche SNIF eingesetzt. Das Semantische Normeninformations-Framework (SNIF) erlaubt eine schnelle Textrecherche in großen Volltext-Mengen.

Der Hersteller wünschte eine Recherche in einer vorgegebenen Menge für ihn relevanter EN-Normen. Recherchiert wurde in den entsprechenden Volltexten der europäisch harmonisierten und in das Deutsche Normenwerk übernommenen DIN EN-Normen. Dabei wurde nach Formulierungen gesucht, die auf nationale Einschränkungen hinweisen können.

- „A-Abweichung“
- „nationale Festlegung“
- „nationale oder örtliche Vorschriften“
- „nationale Abweichung“
- „nationale Bestimmung“
- „nationale Verfahren“
- „nationale Anmerkung“

Die so ermittelten Textstellen wurden intellektuell geprüft. Als Ergebnis erhielt der Hersteller eine Liste der für ihn interessanten DIN EN-Normen mit nationalen Abweichungen inklusive Textauszüge.

Zum Hintergrund: Wenn Produkte grenzüberschreitend im europäischen Binnenmarkt in Verkehr gebracht werden, müssen sie einer Vielzahl von Europäischen Richtlinien genügen. Diese Richtlinien legen lediglich die wesentlichen Gesundheits- und Sicherheitsanforderungen fest, die Produkte erfüllen müssen, bevor sie in der EU in Verkehr gebracht werden. Durch sogenannten harmonisierte Normen werden diese Anforderungen konkretisiert.

Diese harmonisierten Normen enthalten nationale Abweichungen von einer EN, die auf Vorschriften beruht, deren Veränderung gegenwärtig außerhalb der Kompetenz der jeweiligen nationalen Normungsorganisation liegt: sogenannte A-Abweichungen.

Grundsätzlich ist die Anwendung von Normen freiwilliger Natur - dies gilt auch für europäisch harmonisierte Normen und nationale Abweichungen. Ihre Einhaltung begründet allerdings die Vermutung, dass die Produkte den wesentlichen Anforderungen der entsprechenden Rechtsvorschriften erfüllen und somit in den Verkehr gebracht werden können. Deswegen ist es sinnvoll, ihre Vorgaben einzuhalten.